

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, lunes 11 de Marzo 1901.

N.º 5.914

## SECCION POLITICA

### Protesta viva contra la reaccion

«Electra» sigue su marcha triunfal recorriendo los teatros de la Nación. Ayer electrizaba a los liberales de Madrid y Zaragoza; hoy le toca a León y Bilbao. Los entusiasmos despiertan por la verdadera libertad y su enemigo terrible, el jesuitismo, va dándose a conocer de un modo creciente, viniendo a poner de relieve el triste estado de peligro y rebajamiento a que había llegado ya el pueblo libero. Ese pueblo que tanta sangre lleva derramada en cien combates, para librarse de la hidra loyolista y del despotismo absoluto-monárquico teocrático, ha estado a punto de perder la libertad y con ella todas las hermosas conquistas logradas con el vigoroso empuje de la sangre que supieron derramar aquellos honrados cuan desinteresados adalides que al sucumbir en la lucha sentaban victoriosos en la muerte los cimientos estables de libertad, justicia y progreso.

Qué heroico y precioso ejemplo el que nos legaron aquellas almas nobles! No les importaba nada su vida ni la de su familia ante el bien de toda la Nación; más aun, de toda la humanidad; porque la libertad verdadera, esa encarnación, casi divina no limita su esfera bienhechora a un pueblo, ni a un país, sólo, sino que su fin más preciado es la libertad, igualdad y fraternidad de toda la humana familia.

En faz de tales consideraciones y ejemplos, no podemos dejar de reconocer con dolor profundo que la generación presente no ha estimado en lo que merece la sangre vertida por nuestros padres y abuelos en favor de la libertad de los pueblos. Ha sido una generación que ha luchado más en cuestiones personales y mezquinas que no por la grandeza y principios de justicia. Generación

sin fe, sin entusiasmo, sin virtud cívica para dar su vida en holocausto de una idea que profesan adorar. Y esa ha sido la causa única de la invasión negra que amagaba traidoramente destruir las glorias patrias y la obra portentosa de nuestros mártires, nunca bastante engrandecidos.

Sí; esa falta de fe y de civismo por la libertad nos había conducido al borde negro, de un fatal abismo sin fondo, donde hubiera sepultado, el traidor jesuitismo, la gloriosa libertad y con ello a los pocos que aun pudiesen sentir amor para tan grande como redentora idea. Un puñado de niños, de jóvenes imberbes; unos miles de estudiantes han sido los providenciales heraldos del bien, los cuales con sus voces angélicas han hecho sentir el Evangelio santo, la voz de viva la libertad de un extremo al otro de España. Esa juventud estudiosa no ha querido pasar por la bochornosa humillación por que ha tenido que pasar España sin levantar su poderosa protesta, protesta que al fin ha metido el miedo en el cuerpo al desvergonzado clericalismo, ha hecho asomar la vergüenza a los liberales ocupados en bregar entre sí mismos en lugar de batirse contra la reaccion descarada; y ha hecho en fin, cambiar el rumbo de la cosa pública, obligando a las instituciones a inclinarse del lado bueno.

En todo esto «Electra» ha jugado un importante papel, ha sido la fuente donde se han abrevado esos jóvenes, allí se han electrizado, y de ella tal vez parte la mayor fuerza que ha vibrado a oídos de la honrada masa española, la cual ha despertado para bien de la justicia y regeneración nacional.

Ante este espectáculo tan grande, ante hechos tan lisonjeros solo nos resta decir: Adelante «Electra»; viva Galdós; Adelante puñado de jóvenes valientes: la patria y la libertad tendrá en cuenta vuestra noble protesta y la sangre que en aras de ella

habeis vertido: ¡Viva la regeneración Española! ¡Viva la libertad y abajo la negra canalla sacristanesca! («Unión Republicana»)

## SECCION DE NOTICIAS

### Los nuevos ministros

En el «Heraldo de Madrid», llegado a esta isla por el correo de hoy, encontramos las siguientes líneas que hacen referencia a los nuevos ministros.

#### El general Weyler

Su personalidad es bastante conocida y su historia militar ha sido tan comentada, que no es necesario detenerse en dar acerca de él datos ni detalles.

Hubiera preferido, según ha manifestado al Sr. Sagasta, permanecer en la Capitanía general, porque sus gustos y sus aficiones le llevan más a mandar directamente soldados que a las tareas burocráticas del Ministerio; pero habiendo dejado en libertad para disponer de él al jefe del Gobierno, ha aceptado la cartera, y lleva al Gabinete su significación liberal y un amplio espíritu reformista, oído a su celo por los prestigios del Ejército.

#### El marqués de Teverga

Don Julián García San Miguel y Zaldúa es un antiguo demócrata, que viene figurando desde hace muchos años al frente del movimiento liberal en Asturias.

Fué amigo del inolvidable D. Manuel Becerra, con el que estuvo identificado en ideas, y representa, desde hace muchos años, en el Congreso el distrito de Avilés.

Hombre de posición desahogada e independiente, goza de mucho prestigio en su país natal y es hombre de respeto y seriedad en la política, habiendo refrito batallas tan famosas como la derrota electoral del duque de Montpensier, cuando el esposo de la Infanta doña Luisa Fernanda buscaba en los comicios la popularidad que le abriese el camino del Trono.

Desempeñó con acierto el cargo de subsecretario de Gobernación, y fué elegida vicepresidente por las minorías del Congreso en las actuales Cortes, después de haber sido primero en las anteriores.

El Rey D. Amadeo I le concedió el título de marqués de Teverga, y ha sido siempre fiel y consecuente con el partido liberal.

#### Don Miguel Villanueva

Pertenece al núcleo más ilustrado del elemento joven del partido liberal, y es hombre de relevantes condiciones.

Después de seguir con brillantez su carrera literaria en la Península, se trasladó con su padre, que fué nombrado magistrado de la Habana,

a la Isla de Cuba, y allí, en la capital, obtuvo, por oposición, una cátedra en la Universidad, desempeñándola con gran prestigio.

Vino a las primeras Cortes liberales de la Restauración representando a la Habana, é hizo entusiastas campañas en favor de la integridad nacional; Es orador elocuente y de cultura, muy versado en las cuestiones internacionales, que sigue atentamente, y goza de posición independiente.

Fué varias veces subsecretario de la Presidencia con el Sr. Sagasta, al que ha estado siempre estrechamente unido en política, y dimitió para combatir con libertad las reformas ultramarinas del Sr. Maura.

Actualmente es senador por Logroño, país de sus padres, y en la Alta Cámara ha confirmado su merecida reputación de orador parlamentario correctísimo y elocuente.

#### Don Angel Urzáis

Pertenece también al elemento joven del partido liberal. Comenzó su brillante carrera escribiendo artículos de política exterior en «El Correo», y llevado por sus aficiones, se dedicó con empeño al estudio de las cuestiones financieras, a las que ha consagrado su actividad y su inteligencia.

Su competencia en estos asuntos la ha demostrado en diferentes legislaturas del Congreso, tomando parte en los debates de presupuestos, como individuo de la Comisión unas veces, y como impugnador en nombre de los liberales otras.

Representa desde hace mucho tiempo el distrito de Vigo, en el que tiene mucho prestigio.

Fué intendente de Cuba, cargo que desempeñó con gran rectitud, restableciendo la moralidad, algo quebrantada en las Antillas, y es de carácter reflexivo, perteneciendo a la escuela de los políticos parlamentarios ingleses.

#### El Conde de Romanones

Don Alvaro Figueroa Torres, uno de los hijos del popular y opulento marqués de Villa-mejor, es muy conocido y significado en política.

Se distingue en el Parlamento por lo vivo y vehemente de su oratoria.

Ha desempeñado con éxito el cargo de alcalde de Madrid, dejando bien puesto su nombre en el Ayuntamiento, y es hombre de actividad incansable, de alientos é iniciativas, que le llevan a tomar parte activa en las luchas de la vida moderna.

Recién salido de las aulas escribió un libro titulado «Biología de los partidos»; es propietario é inspirador del valiente periódico liberal «El Globo», y se ha puesto últimamente al frente de vastas Empresas industriales, que contribuyen al desenvolvimiento del trabajo y de la riqueza en Madrid.

Es el más joven de los ministros nuevos, y tiene en Madrid un núcleo de partidarios que le sigue con entusiasmo.



## Consejo de Ministros

Madrid 7, 17'46

Ha comenzado el Consejo de Ministros confirmando oficialmente los nombramientos del general Linares para capitán general de Madrid, del Duque de Bivona para gobernador y del Sr. Aguilera para Alcalde; mañana se firmarán los nombramientos.

El presidente del consejo ha manifestado á sus compañeros de gabinete que considerando que aun que el periodo electoral ha comenzado irregularmente, estando suspendidas las garantías y declarado el estado de guerra en algunas provincias, la suspensión ó aplazamiento de las elecciones se podría considerar como una arbitrariedad pudiéndose interpretar se que la medida la tomaba el gobierno guiado por conveniencias de partido que por amor á la justicia; que además el gobierno no ha querido comenzar su gestión por una resolución que pudiera poner en duda su estricto propósito de cumplir y hacer cumplir las leyes dejando al elector que obre por su propia iniciativa, poniendo en juego los resortes legales.

Se ocuparon después los consejeros de la situación de las provincias que se hallan en estado de guerra, acordando el levantamiento del mismo, en vista de los informes dados por los ministerios de guerra y gobernación diciendo en principio se pueden restablecer las garantías aplazando la ejecución de esta medida hasta conocer los resultados de las consultas que dirige el gobierno á las autoridades de las provincias.

Acordó también el consejo los nombramientos de alcalde de Madrid recaído en favor de el Sr. Aguilera, de Subsecretario de la Presidencia á favor de don Pablo Cruz, de Gracia y Justicia á favor del señor Benayas, de Hacienda á favor de don Bernardo Sagasta, de Gobernación á favor de Quiroga Ballesteros, de guerra á favor del Sr. Martínez, de Instrucción Pública á favor del señor Requero y de capitán general de Madrid á favor del señor Linares.

Se acordó también la lista de directores generales encargándose el Sr. Sagasta de consultar á los interesados.

El ministro de la gobernación señor Moret leyó la lista de gobernadores, que fué unánimemente aprobada, habiéndose encargado los señores Sagasta y Moret de señalarles provincia en que han de ejercer aquellos su mando, cuya designación se hará mañana, teniendo en cuenta las circunstancias en que se encuentran algunas provincias y las condiciones de los agraciados.

## La Unión Nacional

He aquí el documento que la Unión Nacional publicó y del cual nos dió conocimiento la Agencia Fabra en sus telegramas:

La Unión Nacional, fuerza poderosa de la pública opinión, ha seguido con grandísimo interés el desarrollo de la crisis ya resuelta.

Temió un día que el Sr. Villaverde (causante á España, á su crédito, á su industria y á su comercio de perjuicios irreparables, que no pueden olvidarse) mereciera la confianza da-

ñosa de formar Gobierno; y si esta desgracia hubiera llegado á confirmarse, preciso hubiera sido volver á aquellos días de enérgica protesta y resuelta hostilidad contra quien ahogó nuestra fuente de producción y malbarató nuestro exhausto Tesoro.

Con la situación liberal habremos de colocarnos en situación expectante.

Se impone en el orden político el restablecimiento de la normalidad constitucional y el respecto á los derechos y libertades públicas, y claro es que, libres de presiones que ahogan, de mordazas que atan la lengua y emudecen la voz, podremos proseguir la propaganda de nuestras tendencias, únicas con que se puede esperar nueva vida.

Muchas de las personas que aparecen al frente del actual Gobierno han hecho ofrecimientos de gran valía y significación en favor de nuestros programas de Zaragoza, Valladolid y Cádiz, asegurando la pronta realización de los mismos.

Pero la Unión Nacional no abona á sus amigos ni á sus afines ofrecimientos y promesas, pues sólo fía de las obras esperando la sincera realización del programa; y no olvida que el mismo señor Sagasta ofreció solemnemente á la Junta provincial de Madrid que muchos de los puntos de su programa serían convertidos en disposiciones ministeriales cuando llegara al Poder el partido liberal.

El plazo ha vencido, y ha llegado, por tanto, la hora de llevar á la práctica salvadoras ideas; y la Unión Nacional, que nada pide para sus hombres, y todo lo reclama para sus ideas, recuerda al Sr. Sagasta sus ofrecimientos, para que, con sus obras, demuestre si se apoya en las nobles y justas aspiraciones de la nación.

Si cumpliere lo ofrecido, la patria le agradecerá su gestión; pero si no lo hiciera, La Unión Nacional, que siempre será fiel á la justa opinión y quien la represente, demandará con toda energía y con gran severidad, y contrastará la ineficacia en el obrar con la largueza en ofrecer.

Madrid, 6 de Marzo de 1901.—Sebastián Maltrana.—Luis Mahou.—Eugenio Sáiz Romillo.—B. Zurrieta Nieto.—J. Rodríguez Ojeda.—Luciano Lafitte.—M. Cañizares Morcillo.—Narciso Moreno.—Ruperto J. Chavarri.—Valentín Castillo.—José B. Baeza.—Manuel Aguayo.—Justo Sotó.—Nicolás Hueso.—Antonio Píera, secretario.

## MAHÓN

Con el retraso de algunas horas llegó ayer el vapor-correo de Palma, debido al mal tiempo que reinaba y la gruesa mar de proa que tuvo que vencer.

En el citado buque llegó el nuevo comandante de Marina de esta isla Sr. Matz, el cual se hospeda interinamente en el hotel Bustamante.

Esta mañana dicha autoridad de marina ha pasado á bordo del crucero de guerra inglés surto en el puerto con objeto de visitar al comandante del citado buque, lo cual hace creer que se habrá ya posesionado del cargo, si bien á nosotros no nos consta oficialmente.

Damos al nuevo comandante de Marina de esta isla la más cordial

bienvenida, deseándole mucho acierto en el desempeño de su cometido, en cuyo caso no le regatearemos nuestros plácemes.

En el día de ayer se llevó á cabo la fusión, ó mejor dicho, el abigarrado maridaje del Centro Católico de la calle de San Roque, la nueva sociedad clerical *Fomento Agrícola Industrial*, creada recientemente por el Obispo Sr. Castellote, y además el gremio de pescadores, pasando todos á constituirse en el local que ocupa el *Círculo Menorquín* en la calle de Buenaire, reuniendo todos estos elementos bajo el único nombre de la segunda de las expresadas sociedades.

Con tal motivo, (aunque algunos maliciosos digan que fué para atraerse á los discólos del *Centro Católico*), hubo un *petit* refresco de pastas y jerez.

Que sea para bien de la... clergalla.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha impuesto al alcalde de Ciudadela la multa de quince pesetas, por no haber remitido el presupuesto y lista cobratoria de cédulas del año actual, antes de finalizar el mes de Febrero último, siendo el único Ayuntamiento de esta isla que no había cumplido con aquel requisito.

Después de tres horas de haber llegado ayer el vapor correo «Nuevo Mahónés», cuando ya la correspondencia se entregaba á domicilio por los carteros, se apercibieron á bordo de que había quedado en el buque un saco de aquella olvidado, el cual según nuestros informes contenía varios saquillos de certificados. Llevado inmediatamente á la administración fueron entregados aquellos á sus destinatarios.

En el vapor «Nuevo Mahónés» vieron ayer los reclutas que se esperaban para los cuerpos de esta guarnición.

El de igual clase «Isla de Menorca» tuvo que suspender ayer la salida con motivo del mal tiempo. Esta mañana habiendo algún tanto abonanzado el temporal, ha salido á la hora de itinerario para los puntos de su escala, habiendo marchado en el mismo el señor Delegado del Gobierno D. Francisco de Cevallos, quien por vía de Alcudia pasa á Palma, debiendo estar de regreso á esta ciudad en el correo del domingo próximo.

Durante su ausencia ha quedado encargado del despacho de la Delegación, el único oficial-escribiente que existe en aquella dependencia, nuestro paisano D. Pedro Orfila Fuster.

Esta tarde el comandante del crucero de guerra inglés «Calope» surto en aguas de Cala-Figuera, debía devolver la visita que con motivo de su venida le hicieron á bordo del citado buque las autoridades de esta plaza.

Dice la «Última Hora» del viernes: «Ayer tarde fué convocado todo el personal que presta sus servicios en el gobierno civil con objeto de ser presentado por el señor Gobernador dimisionario al Gobernador interino que se decía sería el diputado provin-

cial D. Bernardo Amer, quien se presentó á las veinte, entrando en el despacho del Sr. Alvarez Sereix con quien conferenció largamente, manifestándole que circunstancias particularmente le impedían hacerse cargo del gobierno de esta provincia para cuyo desempeño interino había tenido el honor de haber sido designado y que así lo telegrafiaría á Madrid.

En vista de la determinación reiterada últimamente por el Sr. Amer, sigue desempeñando el puesto de primera autoridad civil de la provincia el gobernador dimitente señor Alvarez Sereix, quien nos ha manifestado que seguirá en este puesto hasta que reciba órdenes de entregar el mando á su sucesor.

Esta mañana, el diputado provincial D. Bernardo Amer, ha recibido un despacho del Ministro de la Guerra, Sr. Weyler, suplicándole se encargara interinamente del Gobierno civil de esta provincia, para cuyo cargo había sido designado.

A las personas que nos tienen pedido les digamos cuándo empezará la cobranza obligatoria del primer trimestre de la contribución en la oficina recaudadora de esta ciudad, debemos expresarles que en aquella todavía ignoran la citada fecha del pago, por cuanto no se han recibido de Palma los recibos correspondientes para hacerla efectiva.

Nos dicen del pueblo de Mercadal, que los guardas de salud que por disposición de aquella Alcaldía prestan servicio en las casas donde existen atacados de la enfermedad variolosa, no se recatan lo bastante para evitar el contagio de tan perniciosa dolencia, puesto que los referidos vigilantes estando ocupados en el mencionado servicio, concurren al mismo tiempo á las tabernas ó bodegones, establecidos en aquella villa.

Llamamos pues la atención de quien corresponda para que procure enterarse de la certeza de lo que se nos ha dicho, y en caso afirmativo, corregir cual corresponda la extralimitación de aquellos guardas, que tan poco miramiento tienen en resguardar á los demás vecinos de aquel pueblo del contagio varioloso.

Leemos en el «Diario del Comercio»:

Dícese que el padre Cermeno que instó á la señorita Adelaida Ubao para que abandonase á su familia y se recluyera en un convento de Madrid, de donde ha poco salió, ha recibido órdenes de sus superiores para trasladarse á Roma.

¿Y el padre Montaña todavía no las ha recibido?

La excursión que los socios del Centro Ciclista Mahonés debían verificar ayer tuvo que suspenderse á causa del tiempo lluvioso que hacía. Sabemos que se efectuará el próximo domingo si el tiempo lo permite.

Ha visitado nuestra redacción el colega madrileño «Diario de la Marina» con el cual establecemos gustosos el cambio.

## NOMBRAMIENTOS

Se considera seguro el nombramiento del doctor Pulido para la



Dirección general de Sanidad. Será necesario dimitir al doctor Cortejarena, que continúa en el cargo por considerar que éste es de carácter técnico.

El subinspector de primera clase de Sanidad Militar D. Luis Homs Mirabell, ha sido destinado á desempeñar el cargo de jefe de Sanidad de esta Provincia.

Se ha dispuesto que hasta tanto que haya personal del cuerpo de Sanidad Militar, en sus diferentes clases, que permita ir cubriendo los servicios con el de la categoría que á cada destino corresponda según plantilla, se consideren como definitivamente destinados en los que ejercen en la actualidad á los jefes y oficiales que los sirven; aunque algunas plazas no correspondan á su categoría y han de ser desempeñadas en comisión, debiendo ser bajas en aquellos otros en que nominalmente aparecen. Los colocados que por virtud de esto tengan que figurar en la situación de excedentes, por servir destinos de categoría diferente ó cubrir servicios nuevamente creados y no incluidos en el presupuesto actual, serán alta en la nómina de dicha situación, en cuya casilla de observaciones se hará constar esta circunstancia, abonándoseles la diferencia de sueldo con cargo al capítulo 5.º, artículo 5.º del presupuesto.

Segun noticias de Marsella, el vapor «Menorquin» que se encuentra allí con objeto de algunas reparaciones en la máquina y limpia de fondos, es probable que quede listo para regresar á esta del 15 al 20 del actual.

Algun tanto más concurrido se vio anoche el salón-teatro de «El Consey», con motivo de la representación del drama «La Pastonaria», cuyos intérpretes fueron aplaudidos y llamados á escena al final de los actos primero y tercero.

El próximo domingo tendrá lugar el estreno de ELECTRA, por lo que es de esperar un lleno completo.

El señor Gobernador civil de esta provincia, tan luego como tuvo noticia de que el nuevo ministro de Gobernación había jurado el cargo le telegrafió presentándole la dimisión. A las pocas horas el señor Alvarez Sereix recibió contestación del ministro, suplicándole que continúa ocupando el cargo hasta que se le indique la persona á quien ha de entregar el mando de la provincia.

El señor don Antonio Rossello y Cazador, presentó también la dimisión del cargo de Alcalde de Palma entregando el mando al primer teniente de alcalde don Enrique Lladó.

Dice «La Almudaina» del jueves: «Ayer por la mañana, se recibió en este gobierno de provincia, para que la informe la Diputación provincial la instancia promovida por el Ayuntamiento de esta capital solicitando que se declare que las Diputaciones provinciales al anular al final de cada año los créditos de gastos no invertidos, deben anular también los ingresos correspondientes á tales gastos y rectificar las cuotas señaladas á los pueblos por contingente provincial.»

Atribuyese al señor Moret el propósito de que vayan á las cortes los

socialistas y que entren también en los Ayuntamientos.

Un R. D. de Marina ha autorizado la venta por gestión directa del crucero «Marqués de la Ensenada» y del torpedero «Retamosa».

El B. O. del 28 febrero anuncia la escuela vacante en esta isla que debe proveerse por concurso.

Tal es la incompleta de niños de Llucesanos (Mahón) dotada en 550 pesetas anuales.

Dicen de Gibraltar que el 12 del actual llegará á aquel puerto y permanecerá en él quince días la escuadra inglesa del Canal mandada por el vice-almirante Mr. Compton Couville.

En la mañana del jueves ante el Tribunal del Jurado, se celebró en Palma la vista de la causa seguida contra José Barbará Conde, acusado del delito de expendición de moneda falsa.

Se practicó la prueba testifical la que no aportó ningún cargo contra el procesado.

El Ministerio Público representado por el Sr. Rosselló y Gómez, retiró la acusación.

La defensa estuvo á cargo del señor Vidal.

El Tribunal de derecho absolvió libremente al procesado.

Para los efectos de reclamación, se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Mercaderes el proyecto de arreglo de la calle Nueva de San Cristóbal de aquella población, cuyas obras deberán verificarse por subasta.

El Delegado del gobierno en Menorca se ha dirigido á la J. P. solicitando la provisión de la Escuela de niños de Villacarlos que continúa vacante por no haber tomado posesión de dicha plaza el maestro que á ella fué destinado.

Por R. O. ha sido nombrado Beneficiario de la iglesia Catedral de Menorca, el Reverendo don Antonio Graus García, para ocupar la vacante ocurrida por renuncia del Reverendo don Federico Pareja Ptro. que posea dicho beneficiado.

«Electra» en Bilbao

Telegramas recibidos de Bilbao participan que el estreno de la obra de Galdós «Electra» ha causado frenético entusiasmo.

El teatro estaba totalmente lleno y al final de todos los actos, resonaban en la sala atronadores gritos de ¡Viva la libertad! ¡Viva Galdós!

La orquesta entre ruidosos aplausos ejecutó la Marsellesa y el himno de Riego.

No han ocurrido desórdenes, á pesar del reto lanzado por los clericales pues estos fijaron pasquines en las esquinas, invitando á los católicos para la defensa.

Comand.ª Militar de Marina de Menorca

El Juzgado de Instrucción de la Ayudantía de Marina de Alcudia participa á esta Comandancia haber aparecido en playa «Can Callarasa» de aquel distrito Marítimo el cadáver de una mujer adulta que no ha sido posible identificar, é interesa se dé publicidad á este hecho con el fin de que si algún habitante de esta Isla de Menorca tuviera noticia de la desaparición de alguna persona de dicho sexo y condición, pueda manifestarlo al objeto de continuar el ex-

pediente que se instruye con motivo de la aparición de dicho cadáver.

Mahón 9 Marzo 1901.—Manuel Rollán.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 10

De Palma vapor correo «Menorquin» capitán D. T. Ginart con 24 tripulantes, pasaje, efectos y balija.

Buques despachados

Día 9

Para Barcelona pol. golt. «Anita», patrón J. Guerrero, con 5 trips. y carga general.

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca» cap. D. B. Cabot con 24 trips., pasaje efectos y balija.

Día 11

Para Palma vapor correo «Nuevo Mahón» cap. D. F. Cardona con 21 trips., pasaje, efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 10'50.

(Recibido por correo de Ciudadela.) Telegrafían de Amsterdam que mientras se celebraba la fiesta en honor de la Reina de Holanda se hundió una tribuna resultando un centenar de señoras heridas.

En Buenos Aires se ha experimentado un fuerte temblor de tierra. De resultas de él han quedado destruidos en Tucuman muchos edificios y muertas infinidad de personas.

Madrid 9, 11.

(Recibido por correo de Ciudadela.)

En la capital de Puerto-Rico la muchedumbre apedreó la casa del inspector de escuelas públicas americano por haber violado una niña.

Ante un tumulto un cabo y cinco artilleros dispararon las armas al aire para disolver á los amotinados, pero los americanos, fueron apedreados teniendo que retirarse.

Madrid 9, 12.

(Recibido por correo de Ciudadela.)

Hoy se ultimarán los nombramientos de gobernadores civiles de provincia y se publicará en la Gaceta el restablecimiento de las garantías constitucionales.

A causa de una explosión de dos cajas de dinamita acaecida en Jaén han resultado siete heridos y varios contusos.

Las ultimas noticias del Transvaal son de que el generalissimo Kitchener inglés y el general boer Botha acordaron un armisticio de siete días para estipular las condiciones de capitulación del mencionado general boer.

Madrid 10, 8.

El Consejo de ministros celebrado ayer acordó que hoy se publicará en la Gaceta el decreto de restablecimiento de garantías constitucionales en toda España, y que se ultimaré la combinación de gobernadores.

El Ministro de Gobernación, señor Moret, ha presentado al Consejo las bases del proyecto de descentralización provincial y Municipal.

Madrid 10, 9.

Acaba de recibirse un telegrama de Londres diciendo que el general Botha había capitulado pero que Dewet y Steig se hallan dispuestos á proseguir la guerra hasta obtener la independencia.

Madrid 10, 10'45.

La policía de Marsella ha sorprendido una reunión de nueve anarquistas españoles que fueron inmediatamente detenidos. Supónese que trataban algún complot.

Se ha celebrado en Zaragoza el meeting federal, pronunciándose en él discursos violentos contra los partidos monárquicos, el jesuitismo y las órdenes religiosas.

Madrid 10, 12.

Es probable que en el Consejo de ministros próximo se fije la fecha de disolución de las Cortes y la convocatoria de las nuevas.

Considérase completamente perdido en la barra de Huelva el cañonero «Ponce León». El crucero «Nueva España» salió para auxiliarle.

Madrid 11, 2.

Después de anochecer tuvo lugar en Cuatro Caminos una manifestación contra los consumos. Los manifestantes quemaron las casetas de los guardias y apalearon á los empleados, resultando de la refriega cuatro heridos.

Los tenderos de ultramarinos organizaron también su manifestación para pedir el cierre de las tiendas que permanecían abiertas y al ver que no eran atendidos empezaron á apedrearlas rompiendo numerosos cristales.

Madrid 11, 11'10.

La Gaceta que acaba de repartirse ha sorprendido al público, pues en ella aparecen los nombres de todos los gobernadores civiles recién nombrados. Va destinado á Baleares don Salvador Naranjo.

Madrid 11, 12'30.

En Manlleu, provincia de Barcelona, con motivo de la huelga hubo una colisión entre obreros y patronos resultando varios heridos y una fábrica incendiada. Se han hecho muchas detenciones. Reina gran agitación.

Cotización Oficial

Madrid 9 Marzo á las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes entries like Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbreado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Administración de consumos de Mahón

No habiendo satisfecho algunos habitantes del extra-radio de este término municipal el importe de las cuotas correspondientes al 3.º y 4.º trimestres del finido año de 1900 que por concertos obligatorios y repartimiento individual les fueron señaladas, se hace presente á los mismos que con esta fecha quedan incursos en el recargo de primer grado segun providencia de esta Alcaldía y si dentro el plazo de tercero día no han satisfecho su total descubierto se expedirá el apremio de segundo grado conforme determina la instrucción del 26 de Abril de 1900.—Mahón 8 Marzo de 1901.—El Admor, p.p.—Juan Salord.



# Anuncios

ADMINISTRACION E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## ALMACEN DE NOVEDADES DE F. CANUT

(S. EN C.) 30, NUEVA, 30

Esta antigua y acreditada casa participa a su numerosa clientela y al público en general que ha recibido las novedades para la presente temporada de

**CUARESMA Y SEMANA SANTA**  
en Velos, Mantillas y Mantones blonda, Velos y Mantones granadina cenefa y bordados, Tules lisos, malla, felpilla, Chantilly y fantasía.

## LANERIA

Grandioso surtido de Armures, Crespones, Cachemires, Bengalina negro y colores.

## SEDERIA

Rica colección en Failles lisos y francés, Paños Lyon, Radzimieres Surach lisos, brochados y Rasos de todas clases.

## PARA PRIMERA COMUNION

Armures, Cachemires, Crespones y Velos lana blancos. Tules Velo Virgen.



### PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que precede Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares. Frascos. H. T.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

SÁNDALO PIZA

### Marquetería y Calados

Antonio Miranda, Sucesor de A. Ciriquián y J. Solar

Arte de hacer en breves instantes y sin ningún aprendizaje preciosos objetos calados en madera y metal.

### Grandes Depósitos

Máquinas, Sierras, Dibujos, Maderas, Adornos y todo lo que se relaciona a dicho arte  
Plaza de Santa Ana n.º 4. Barcelona

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis; de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad, de sangre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, fúlcera de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.